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Nota de publicación: 

En este documento, el EPM ex-D2 publica el informe final del trabajo de un grupo de 

estudiantes de la cátedra Prácticas Sociales y Educativas (PSE) de la Licenciatura en 

Sociología de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional de 

Cuyo, correspondiente al ciclo 2022, quienes trabajaron bajo la coordinación del EPM 

ex-D2 para el agrupamiento y recolección de la información que aquí se presenta. 

Dicho informe contiene una amplia caracterización y descripción del EPM ex-D2, para 

luego dar lugar al tema específico trabajado por la cohorte 2022: relevamiento y 

biografía de las mujeres embarazadas que fueron víctimas de asesinato y/o 

desaparición de y en Mendoza, entre 1971 y 1983, bajo el funcionamiento del 

terrorismo de Estado. 

Publicamos aquí, específicamente los apartados que se refieren al tema seleccionado. 

La información relevada en el trabajo original de 2022 ha modificado por la Comisión 

de Comunicación del EPM, en función de avances en los procesos de restitución de 

identidad ocurridos luego del mes de octubre de 2022 y nuevos datos e informaciones 

que, permanentemente, recopilamos en diversas tareas de investigación, 

sistematización y difusión con relación a los delitos de lesa humanidad y el esquema 

represivo del terrorismo de Estado en la década de 1970. 

Solicitamos citar fuente y última fecha de actualización de este documento para 

cualquier uso o difusión de su contenido. 

EPM ex-D2, noviembre de 2024 

2 
 



ÍNDICE 
 
 
Historial institucional.................................................................................................... 4 

● Orígenes del Espacio para la Memoria y los Derechos Humanos ex-D2.............. 4 
Objetivos y fundamento del vínculo entre EPM ex-D2 y las PSE............................. 5 

Fuentes de datos secundarias...................................................................................6 
Lista de identificación de casos para la realización de registro biográficos.......... 7 

MARÍA ESTER PERALTA ISAGUIRRE.....................................................................9 
FELIPA RAQUEL HERRERA DE BERNAL.............................................................10 
BLANCA CRISTINA BUENANUEVA MONELOS.................................................... 12 
MARÍA INÉS CORREA LLANO SÁENZ..................................................................14 
ELSA DORA SOSA GARCÍA.................................................................................. 16 
LILIANA AMALIA GALARZA................................................................................... 17 
ADRIANA IRENE BONOLDI DE CARRERA........................................................... 21 
IRIS NÉLIDA GARCÍA SOLER................................................................................23 
MARÍA HILDA PÉREZ PUEBLA..............................................................................25 
GRACIELA IRENE QUESADA AYUB..................................................................... 27 
MARIA DEL CARMEN MOYANO MAURE.............................................................. 29 
OLGA INÉS RONCELLI LÓPEZ DE SAIEG............................................................32 
LUCÍA ÁNGELA NADÍN COPPOLETTA DE QUEVEDO........................................ 34 
GLADIS CRISTINA CASTRO CATERINO DE DOMÍNGUEZ................................. 35 
PATRICIA DINA PALACÍN ROBERT DE TORANZO...............................................38 

 

 

 

3 
 



INTRODUCCIÓN 
Historizar la problemática social que aborda la organización 
Espacio para la Memoria y los Derechos Humanos ex-D2 

Según la descripción que la organización hace sobre sí misma, el Espacio para la 

Memoria y los Derechos Humanos ex-D2 (EPM ex-D2) es un sitio que ha sido 

recuperado para la preservación y difusión de la memoria sobre los hechos 

perpetrados por el terrorismo de Estado en la última dictadura cívico militar 

eclesiástica en Argentina. Además, para la permanente defensa y protección de los 

derechos humanos1. 

El Espacio se desarrolla en lo que fue el Departamento de Informaciones (D2) de la 

Policía de Mendoza, el mayor Centro Clandestino de Detención, Torturas y Exterminio 

(CCDTyE) de Mendoza durante el terrorismo de Estado en Argentina, aun antes del 

golpe del 24 de marzo de 1976. 

 

Historial institucional 

●​ Orígenes del Espacio para la Memoria y los Derechos 
Humanos ex-D2   

La ley nacional 26.691, sancionada y promulgada en el año 2011, declara Sitios de la 

memoria del terrorismo de Estado a los lugares donde funcionaron centros 

clandestinos de detención, tortura y exterminio, así como a otros lugares 

emblemáticos de accionar represivo. Desde 2006, los Organismos de Derechos 

Humanos locales reclamaron que el D2 fuese refuncionalizado como Espacio de 

Memoria. En 2013 fue señalizado bajo esa legislación; el 24 de marzo de 2014, el 

gobierno provincial ordenó la entrega del lugar para ser Espacio de Memoria (Decreto 

499/15); el 12 de septiembre de 2015, se hizo efectiva la entrega parcial del edificio a 

los Organismos de Derechos Humanos. Fue entonces cuando comenzó a funcionar el 

EPM ex-D2. Hubo un acuerdo con el gobierno para la entrega total de los recintos 

comprometidos, pero en 2016, la gestión estatal siguiente emitió un decreto (2516/16) 

que derogó la norma anterior y desconoció lo que restaba entregar para ser parte del 

Espacio. 

Con respecto a las labores actuales que se desempeñan en el EPM ex-D2, figura como 

finalidad principal la recuperación, preservación y difusión de la memoria sobre los 

1  Nuestra historia – EPM ex-D2 Mendoza (www.espaciomemoriamendoza.com) 
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hechos perpetrados por el terrorismo de Estado en la última dictadura en Argentina. 

Además, se abocan a la permanente defensa y protección de los derechos humanos. En 

consonancia con este objetivo primigenio, realizan recorridos guiados a escuelas y 

grupos, y también actividades culturales, artísticas y de promoción de los derechos 

humanos en extensión histórica pasado/presente.  

 

PSE 2022 

Objetivos y fundamento del vínculo entre EPM ex-D2 y 
las PSE 

Uno de los objetivos principales del Espacio para la Memoria y los Derechos Humanos 

ex-D2 es la reconstrucción del esquema represivo, y también de las trayectorias de vida 

y militancia de las víctimas, como contribución a procesos judiciales y a la verdad 

histórica. En esa línea, la cátedra PSE junto con el EPM ex-D2, y en continuidad con las 

tareas efectuadas por las cohortes anteriores, se propuso trabajar el tema “Mujeres 

embarazadas”: identificación, dentro del universo de detenidos/as desaparecidos/as y 

asesinados en y de Mendoza, de las mujeres embarazadas. Se trabajó la identificación y 

construcción de registro biográfico a partir del cruce con bancos de datos más amplios 

sobre los procesos de restitución de identidad, particularmente Abuelas de Plaza de 

Mayo y áreas del Estado que se ocupan de la temática.  

Se propuso, como segundo objetivo, la identificación y reconstrucción biográfica de 

“Hijos/as de detenidos/as desaparecidos/as de y en Mendoza”: identificación de los 

hijos/as de detenidos/as desaparecidos/as y asesinados/as de y en Mendoza.  

Se efectuó un primer análisis de la base de datos para identificar los casos, utilizando 

como filtros las variables indicadas por la referente (género, pareja/s, hijos/as y 

observaciones) y se pudo aislar para su análisis: 

-82 mujeres de un total de 275 casos. 

-16 mujeres estaban embarazadas al momento del secuestro. 

-4 personas vinculadas a Mendoza que han restituido su identidad. 

-1 niña nacida en un centro clandestino de detención que a los seis meses fue 

entregada a sus abuelos maternos, quienes se encargaron de su crianza.  

-1 caso con posibilidad de embarazo, que finalmente fue descartado. 
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El listado definitivo incluye 15 casos confirmados de mujeres embarazadas al momento 

de su secuestro2.  

Se realizó la recolección/construcción de datos a partir de fuentes de datos 

secundarias: banco de datos nacionales y provinciales vinculados específicamente, la 

mayoría, a procesos de trabajos de la memoria, la verdad y la justicia. También se 

utilizó información construida por cohortes anteriores de estudiantes de Sociología que 

realizaron sus PSE en el Espacio para la Memoria y los Derechos Humanos ex-D2”. 

Se realizaron entrevistas que posibilitaron la construcción de datos referentes a los 

objetivos del presente trabajo.  

 

Fuentes de datos secundarias ​  ​  

1- https://lesahumanidadmendoza.com/ 

2- http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

3- https://www.abuelas.org.ar/ 

4- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza.  

5- Listado de colocación de Baldosas por la Memoria. 

6- Listado de compañeros detenidos, desaparecidos y asesinados de Cuyo, en Cuyo y 

en otras provincias, por fecha. Susana Muñoz. 

7- Desaparecidos CCD Club atlético – Proyecto de recuperación de la memoria – 

Historias de vida. 

8- https://www.godoycruz.gob.ar/las-godoycrucenas-la-dictadura-se-llevo/ Las 

godoycruceñas que la Dictadura se llevó. 

9- Comisión Provincial de la Memoria de Córdoba https://apm.gov.ar/presentes 

10- https://maternidadesclandestinas.wordpress.com/circuito-a-b-o/  

11- RUVTE - Registro Unificado de Víctimas del Terrorismo de Estado. 

12- Entrevistas realizadas a familiares y personas cercanas a las mujeres desaparecidas.  

2 Se presenta, en su totalidad, el listado definitivo de casos para realizar los registros 
biográficos en la sección de “Anexos”. 
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MUJERES 
DETENIDAS-DESAPARECIDAS Y 
ASESINADAS DE Y EN MENDOZA, 
EMBARAZADAS AL MOMENTO DE SU 
SECUESTRO 

 

Lista de identificación de casos para la realización de 
registro biográficos 

 

●​ CASO 1: PERALTA ISAGUIRRE, María Ester (embarazada al momento de su 

secuestro, 5 meses de gestación). 

●​ CASO 2: HERRERA RAMÍREZ DE BERNAL, Felipa Raquel (embarazada al 

momento de su secuestro, 3 meses de gestación). 

●​ CASO 3: BUENA NUEVA MONELOS, Blanca Cristina (embarazada al momento 

de su secuestro, esperaba dar a luz el primer trimestre de 1977). 

●​ CASO 4: CORREA LLANO SAÉNZ, María Inés (embarazada al momento de su 

secuestro, 7 meses de gestación). 

●​ CASO 5: SOSA GARCÍA, Elsa Dora (embarazada al momento de su secuestro, 1 

mes de gestación). 

●​ CASO 6: GALARZA, Liliana Amalia (embarazada al momento de su secuestro, 3 

meses de gestación). Hija entregada a sus abuelos maternos a los 6 meses de 

su nacimiento. 

●​ CASO 7: BONOLDI DE CARRERA, Adriana Irene (embarazada al momento de 

su secuestro, 2 meses de gestación). 

●​ CASO 8: GARCÍA SOLER, Irís Nélida (embarazada al momento de su secuestro, 

3 meses de gestación). NIETA RECUPERADA 122. 

●​ CASO 9: PÉREZ PUEBLA, María Hilda (embarazada al momento de su 

secuestro, 5 meses de gestación). NIETA RECUPERADA 79. 

●​ CASO 10: QUESADA AYUB, Graciela Irene (embarazada al momento de su 

secuestro). 

●​ CASO 11: MOYANO MAURE, María del Carmen (8/9 meses de embarazo al 

momento del secuestro). NIETA RECUPERADA 127. 

●​ CASO 12: RONCELLI LÓPEZ DE SAIEG, Olga Inés (embarazada al momento de 

su secuestro). 
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●​ CASO 13: NADÍN COPPOLETTA DE QUEVEDO, Lucía Ángela (embarazada al 

momento de su secuestro, 2 o 3 meses de gestación). 

●​ CASO 14: CASTRO CATERINO DE DOMÍNGUEZ, Gladis Cristina (embarazada al 

momento de su secuestro, 6 meses de gestación).  NIETA RECUPERADA 117. 

●​ CASO 15: PALACÍN ROBERT DE TORANZO, Patricia Dina (embarazada al 

momento de su secuestro). 

 

 

 

A continuación, una reseña biográfica de cada una de ellas. 
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MARÍA ESTER PERALTA ISAGUIRRE 
 

María Ester Peralta Isaguirre, de ascendencia española, nació 

en la Ciudad de Mendoza el 3 de septiembre del año 1954.  

 

Mary, como acostumbraba cariñosamente a llamarla su 

familia, con su primer amor tuvo dos hijos, Marcelo Andrés y 

María Cristina. Más tarde, separada de su primer compañero, 

se puso en pareja con Oscar Alfredo Zalazar, “cabezón” para 

sus amigos y “Luis Helguera” para sus compañeros de militancia. 

 

María Ester y Oscar fueron secuestrados, desaparecidos y asesinados por su militancia 

política en el Movimiento Villero Peronista. Vivían, por entonces, en el Barrio Barracas, 

Capital Federal. El 4 de abril de 1976, sufrieron el secuestro en su propio hogar. Se sabe 

que, a partir de entonces, María Ester permaneció en la Comisaría N°44 del barrio de 

Liniers, mientras que el cuerpo de Oscar fue hallado en la vía pública, el 6 de mayo de 

1976, luego de un simulacro de enfrentamiento. ​
Al momento de su detención, Mary se encontraba embarazada y su bebé podría haber 

nacido en cautiverio en agosto de 1976. Hasta tiempos actuales, tanto ella como Oscar 

y su hijo/a continúan desaparecidos. Las Abuelas de Plaza de Mayo prosiguen en la 

incansable búsqueda de aquel hijo/a potencialmente nacido en las condiciones 

mencionadas. 

 

María Ester Peralta Isaguirre tenía 21 años al momento de su secuestro y desaparición.  

 

Fuentes consultadas: 

- www.abuelas.org.ar 

- http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza. 
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FELIPA RAQUEL HERRERA DE BERNAL 

Felipa Raquel Herrera de Bernal, de orígenes humildes, nació en 

San Rafael, Provincia de Mendoza, el 27 de mayo del año 1950. 

Pasó su infancia en casa de sus padres ubicada en Finca Sanzone 

—Departamento de Godoy Cruz—. Sus primeros encuentros 

con la lectura fueron de la mano de su madrina, la señora 

Repetur. Con el paso del tiempo, sus amigos la llamaron 

Raquelita, porque no le gustaba su primer nombre. 

Raquel era actriz de profesión, participó durante algún tiempo en el Elenco Teatral de 

la Municipalidad de Luján de Cuyo. Afirmaba de forma vehemente que era una “actriz 

trabajadora”. 

En el transcurso de 1974, Héctor Osvaldo Zuin y María “Mariú” del Rosario Carrera 

regresaron a Mendoza, luego de su estadía en Capital Federal. Ambos, en su viaje a 

Buenos Aires, se habían unido a la militancia del Partido Revolucionario de los 

Trabajadores (PRT). Mariú y Osvaldo, al regresar a tierras mendocinas, fueron 

participantes de un grupo teatral de amigos que se denominó “La pulga”. Los 

compañeros de teatro formaron una célula militante del PRT, en la que participó 

Raquelita. Vivieron juntos por un tiempo y compartieron sus días de militancia y la 

pasión por el teatro. Frecuentemente confeccionaban pulseras y collares de La pulga 

que luego vendían en las plazas. 

Durante aquella época, Raquel conoció a Juan Bernal y formaron pareja. Eran 

militantes del Partido Revolucionario de los Trabajadores y del Ejército Revolucionario 

del Pueblo (ERP), organizaciones que se encontraban vinculadas. A la par, con el paso 

del tiempo, decidieron involucrarse más decididamente en la militancia del ERP, es 

decir, en la lucha armada. Raquel había dejado paulatinamente de inmiscuirse en las 

actividades más vinculadas al teatro y al PRT. Para entonces, incluso, ya no se 

encontraba en contacto tan asiduo con sus amigos del grupo teatral La pulga. 

Raquelita era una morocha flaca, de pelo muy largo y oscuro. Le agradaba cuidar sus 

largas uñas y pintarlas de color rojo. Fue una lectora ávida, tanto que se aprendía 

oraciones textuales de memoria. Le encantaba luego recitar frente a sus amigos lo 

leído. Se sabía a la perfección, por ejemplo, “Las coplas del payador perseguido” de 

Yupanqui. De carácter serio y determinado, era difícil sacarle una sonrisa. Fiel a sus 

convicciones militantes, le ponía empeño a las prácticas de sus ideas.  
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En mayo de 1976, en el marco del terrorismo de Estado desplegado por el régimen 

dictatorial argentino, se inició en Mendoza un megaoperativo que consistió en una 

serie de detenciones y asesinatos ilegales dirigidos contra los integrantes del PRT. 

Felipa Raquel Herrera y Juan Bernal fueron asesinados y desaparecidos por sus 

convicciones políticas, el 28 de mayo de 1976, mientras se encontraban en su casa, en 

la Finca Sanzone. Al momento de su asesinato, Raquel se encontraba embarazada de 

aproximadamente tres meses. 

Gracias a la invalorable colaboración de su querida amiga Mariú Carrera fue posible 

reconstruir parte del trayecto biográfico de Raquelita. 

Felipa Raquel Herrera de Bernal tenía 26 años al momento de su asesinato y 

desaparición. 

Fuentes consultadas: 

- http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza. 

- www.lesahumanidadmendoza.com 

- Entrevista en profundidad a María del Rosario “Mariú” Carrera, amiga de Felipa 

Raquel Herrera de Bernal. 
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BLANCA CRISTINA BUENANUEVA MONELOS 

Blanca Cristina nació el 1 de noviembre de 1953 en el 

Departamento de Guaymallén, provincia de Mendoza. Su 

padre fue Pascal Buenanueva y su madre, Blanca Monelos. 

Durante los primeros 18 años de vida, Blanca convivió un 

largo tiempo con su hermano Ricardo. Solían pasar tiempo 

en casas de sus tíos maternos y paternos, pues su madre se 

ausentaba durante largos periodos. Debido a esta situación, 

los dos hermanos —que se llevaban un año de diferencia—, 

realizaron 4.° y 5.° grado en la Escuela Hogar Eva Perón.  

Alrededor de los 18 años, Blanca decidió mudarse a Buenos Aires. Estando en Mar del 

Plata encontró trabajo en un restaurante llamado Raviolandia, donde conoció a su 

primera pareja. Al rondar el año 1972, estando embarazada, se mudó al conurbano 

bonaerense. Durante 1973 nació Eugenia Casetta, primera hija de Blanca. Al mismo 

tiempo, comenzó a estudiar enfermería en la Escuela de Enfermeras Patricias 

Argentinas. Aquí creó amistades y también empezó vincularse con la militancia de la 

Juventud Peronista.   

A un año de haber nacido Eugenia, se separó del padre de la niña. La falta de trabajo 

hizo que Blanca y su hija vivieran momentos difíciles, pero encontraron albergue en las 

casas de sus compañeros y amigos de militancia.  

En el transcurso de 1975, Blanca Cristina consiguió trabajo como enfermera en el 

Policlínico de la Federación del Papel. Así, logró alquilar en Villa Fiorito, Partido de 

Lomas de Zamora, lugar donde se la reconoció como una enfermera intensivista y 

militante. Mientras tanto, siguió militando en la Juventud Peronista, y más tarde 

empezó a relacionarse con la organización de Montoneros. Como militante política se 

desempeñaba en actividades solidarias en barrios populares y afirmaba un 

compromiso inquebrantable con la defensa de la salud pública. En sus prácticas 

militantes conoció a Alberto Eduardo Mazzuco, con quien comenzó un romance.  

A Blanca le gustaba mucho escuchar música y tenía una considerable predilección por 

el cantante Joan Manuel Serrat. Era una gran lectora de Federico García Lorca y amaba 

el libro Cien años de soledad, de Gabriel García Márquez.  

En el año 1976, en contexto dictatorial y de terrorismo de Estado, Blanca fue 

desaparecida/asesinada por ser militante política y social. La detención fue llevada 

adelante el 9 de septiembre en su lugar de trabajo, el Policlínico de la Federación del 

Papel, en el Barrio de Barracas, Capital Federal. Esperaba, junto con Alberto Eduardo 

Mazzuco, un hijo o hija para el segundo semestre de 1977, aproximadamente, por lo 
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que el/la bebé podría haber nacido en cautiverio. Las Abuelas de Plaza de Mayo y su 

hija Eugenia continúan en la inclaudicable búsqueda de aquel hijo o hija que aún se 

encuentra en estado de desaparición. 

Gracias a la inestimable cooperación y trabajo de Eugenia Casseta, hija de Blanca, ha 

sido posible la parcial reconstrucción biográfica aquí realizada. 

Blanca Cristina Buenanueva Monelos tenía 22 años al momento de su secuestro y 

desaparición.  

 

Fuentes consultadas: 

- www.abuelas.org.ar 

- http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza. 

- Entrevista en profundidad a Eugenia Cassetta, hija de Blanca Cristina Buenanueva 

Monelos. 
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MARÍA INÉS CORREA LLANO SÁENZ 

Nació el 23 de septiembre de 1947. Perteneciente a una 

familia tradicional de conocidos abogados, María Inés 

asistió al colegio Sagrado Corazón. Participaba también de 

un grupo de girls scout con las cuales hacían excursiones. 

Al promediar la secundaria empezó a preocuparse por la 

realidad social y eso trajo duras consecuencias en la 

relación con su familia, que la veía como una “oveja 

descarriada”. 

Su amiga Elisa Villalba relata en Hacerse cargo que se conocieron de pequeñas: “Ella 

venía con su familia a veranear acá, a La Puntilla, y nos juntábamos siempre en los 

veranos a jugar, a andar en bicicleta. Yo aprendí a andar en su bicicleta; esa bicicleta 

era la única que había en la zona. Salíamos a andar con ella; era una persona 

sumamente inquieta, movediza, como buena petisa. En la casa de ella, a mí siempre 

me llamaba la atención que los niños en su familia comían aparte. En casa comíamos 

todos juntos. Tenían una persona, una señora que se ocupaba de ellos… una persona 

que creo que era extranjera… francesa”. 

María Inés estudió para instrumentista, trabajaba en el Hospital Central y era docente 

en la Facultad de Ciencias Médicas. Oscar Rojas recuerda: “Inesita era de familia 

patricia. Un encanto de mujer y profesionalmente impecable. Me ayudó en cirugías del 

Hospital Central en el Servicio de Cardiocirugía del cuarto piso y en Cirugía 

Experimental de la Facultad”. 

Durante sus labores en el Hospital Central, María conoció a Carlos Jakowczyk Novic, 

quien se encontraba internado. Se enamoraron, formaron pareja y con el tiempo se 

casaron. Ambos fueron militantes del Partido Revolucionario de los Trabajadores (PRT).  

Inesita y Carlos se interesaban en la política y participaban de las actividades 

promovidas por el padre “Macuca” Llorens en el barrio San Martín. Llorens, impulsor 

de los Campamentos Universitarios de Trabajo (CUT), convocó a jóvenes con diferentes 

orientaciones políticas a trabajar para mejorar la vida de las personas que vivían en el 

barrio, que en ese momento era un basural. La organización tenía distintos objetivos: la 

construcción de viviendas, la educación y una alimentación adecuada que se elaboraba 

y distribuía en un pequeño comedor que, además, servía para impartir las clases de 

apoyo. 

María era bajita, de boca pequeña, ojos redondos, chiquitos y vivaces. Le encantaba la 

montaña y una de sus actividades preferidas al respecto era el andinismo. De hecho, 

era socia del Club Andinista. 
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Entre los meses de junio y septiembre del año 1976, en el marco del terrorismo de 

Estado, se lleva adelante el “Operativo Antijuesuita”. Se trató de una serie de 

secuestros que tenían como característica común que sus víctimas fueran participantes 

de actividades políticas y sociales realizadas en el barrio San Martín. Los detenidos 

eran militantes que se encontraban vinculados a los trabajos organizados por el padre 

“Macuca” Llorens. El 16 de septiembre, María Inés y Carlos fueron arrestados mientras 

se encontraban en su domicilio de Luján de Cuyo. Esperaban un hijo, la joven estaba 

embarazada de aproximadamente seis o siete meses para entonces, por lo que bebé 

podría haber nacido en cautiverio.  

Inés, Carlos y su hijo aún continúan desaparecidos. Las Abuelas de Plaza de Mayo 

prosiguen en la continua búsqueda del hijo de la pareja. 

La construcción del presente registro biográfico ha tenido como fuente de información 

el perfil de María Inés desarrollado por el Colectivo Juicios Mendoza.  

María Inés Correa Llano Sáenz tenía 29 años de edad en el momento de su secuestro y 

desaparición. 

 

Fuentes consultadas: 

- www.lesahumanidadmendoza.com/ 

- http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza. 
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ELSA DORA SOSA GARCÍA 

Elsa Dora Sosa García nació el 30 de enero de 1948 en el 

Departamento de Godoy Cruz, Provincia de Mendoza. La joven 

logró terminar sus estudios secundarios y trabajaba como 

profesora de inglés.  

En algún momento de su vida, Elsa Dora se mudó a Buenos 

Aires, donde vivió con su compañero de vida, Isaac Ibarra. En 

1976, tuvieron un hijo al que llamaron Jorge. La pareja militaba en el Partido 

Revolucionario de los Trabajadores (PRT) y en el Ejército Revolucionario del Pueblo 

(ERP). A ella, sus compañeros y compañeras de militancia, la llamaban “Mimi” o 

“Coca”; a él se referían con los nombres de “Ricardo” o “Claudio”. 

En el marco del terrorismo de Estado iniciado por el gobierno militar en 1976, Elsa y 

Jorge fueron detenidos y desaparecidos por su militancia. El secuestro se llevó a cabo 

durante el mes de septiembre, mientras la pareja se encontraba en su domicilio de 

Ingeniero Budge, Lomas de Zamora, Provincia de Buenos Aires. La joven estaba 

embarazada de aproximadamente un mes, por lo que su bebé podría haber nacido en 

cautiverio. Se sabe, por testimonios de un sobreviviente, que la pareja estuvo detenida 

en Campo de Mayo (Centro Clandestino de Detención “El campito”). Elsa Dora, Isaac y 

su hijo o hija permanecen desaparecidos. Las Abuelas de Plaza de Mayo continúan en 

la inquebrantable búsqueda del hijo o hija de Elsa. 

Elsa Dora Sosa García tenía 28 años al momento de su secuestro y desaparición. 

Fuentes consultadas: 

- www.abuelas.org.ar 

- http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza. 
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LILIANA AMALIA GALARZA 
Liliana nació el 23 de julio de 1952. Era la segunda hija de Martín 

Osvaldo Galarza y Blanca Martínez. “Era una bebé regordeta y 

sonriente, con los dientes separados y la cabeza llena de rulos; sé 

que le gustaban mucho los cuentos”, recuerda su hermana Patricia. 

En primaria fue a una escuela de monjas. Fue muy buena estudiante: 

queda demostrado en su libreta de calificaciones que tenía diez en 

todo. Era una chica inteligente, muy estudiosa, una alumna brillante, 

habilidosa con las matemáticas, la física, la metafísica, la filosofía, los idiomas; una 

persona que desparramaba dulzura y encanto. 

Muchos la llamaban “Diana”, “Jimena” o “Petisa”. Estudió Ingeniería Química en 

Mendoza, posteriormente se radicó en la capital bonaerense e ingresó a la Facultad de 

Arquitectura de la Universidad Nacional de La Plata. 

Era militante peronista e integrante de la Juventud Trabajadora Peronista (JTP). 

Trabajaba en Gas del Estado, inició su actividad laboral el 12 de enero de 1971 como 

becaria y luego quedó efectiva a partir del 28 de enero de 1972 en Administración 

Cuyo de la Ciudad de Mendoza. En octubre de 1973 se concretó su transferencia a la 

Gerencia Comercial Administración Buenos Aires Centro. 

La pareja y compañero de militancia de Liliana era Ricardo Victorino Molina; “Pancho” 

así lo llamaban sus conocidos. 

Ella siempre fue muy imaginativa y romántica. Apasionada por las palabras, le gustaba 

llenar cuadernos enteros con sus vivencias, historias y poemas. Cuando se interesó por 

la música comenzó a tomar clases de guitarra diariamente en casa de sus padres con 

ayuda de un profesor y, como buena alumna que era, no se perdía clase alguna y 

practicaba incansablemente. 

Una característica muy visible de ella es que siempre estaba rodeada de muchas 

amigas. Liliana era una persona a la que le sobraban habilidades. Su hermana Patricia 

la recuerda de la siguiente manera: “Forraba con telas y pintaba cajas, hacia tarjetas, 

armaba alhajeros con cáscaras de naranja que ponía a secar moldeados sobre frascos, 

y después armaba ramos de flores con tiritas de cáscaras, y las pegaba en la tapa. 

Pintaba vírgenes, flores acuareladas, muchachos flacos de piernas largas. Aprendió a 

tejer macramé, su madre usó por muchos años orgullosa un monedero marrón hecho 

por ella. Escribía poemas, leía, siempre tenía tiempo para hacer un millón de cosas. 

Estudiaba inglés y francés, le gustaba cantar zambas y chacareras, después se llenó de 

discos de los festivales mundiales de la canción de protesta”. Esos discos tuvieron que 

ser enterrados en la dictadura. 
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Cerca de los 18 años se dejó el cabello largo. Sus ojos eran almendrados, oscuros y 

profundos, enormes, de largas pestañas. Se los pintaba con sombra rosa y marrón, y se 

pintaba las pestañas con rímel marrón. Tenía un vestido camisero que usaba hasta el 

hartazgo y cuando ganó un premio para ir a Bariloche a aprender a esquiar, se compró 

un anorak (de los primeros que aparecieron) reversible, blanco de un lado, y blanco 

con pequeñas flores rosadas y verdes del otro. 

Cocinaba tortas y alfajores, tarta de manzana, cortadas en rebanaditas y acomodadas 

en círculos sobre la masa, espolvoreadas con azúcar y canela. A veces lo hacía para 

halagar a su hermana, otras veces la preparaba para llevarla a una de sus habituales 

mateadas con sus amigos. “Cantaban, se reían, eran tan alegres”, recuerda su hermana. 

Empezó a fumar cigarrillos negros, los famosos Particulares, que agarraba 

invariablemente entre el dedo medio y anular, de la mano izquierda, o que encajaba 

entre las cuerdas de la guitarra, a la altura del clavijero, mientras cantaba. 

Alguna vez ganó un premio de poesía, con medalla dorada y entrevista en el diario, 

otro motivo de orgullo familiar. Cuando terminó el secundario organizaron un baile en 

un hotel de la calle Las Heras. 

María Rosa Galarza (hermana mayor de Liliana) cuenta en sentidas palabras: “Yo solo 

recuerdo cómo me divertía con ella, que a pesar de ser menor, solía ser la que dirigía 

los juegos, especialmente cuando cabalgábamos montadas en palos de escoba a lo 

largo del jardín. Ella gritaba ‘yo te salvaré hermana’ y apuraba su caballo hasta ponerlo 

a la par del mío. Hasta el temprano final de su vida, cabalgó más rápido que nadie”.  

A finales del año 1976, ya radicada en La Plata, escribió a su familia diciendo que 

estaba embarazada, que se había casado, aunque no era posible, pero fue un detalle 

generoso para que su madre no sufriera. 

Poco tiempo después, el 18 de noviembre de 1976, fue secuestrada en la vía pública, 

en la Ciudad de La Plata (Buenos Aires), mediante un operativo ilegal de detención. 

Tenía 24 años y, al momento de su secuestro, cursaba un embarazo de cinco meses de 

gestación. A los siete u ocho meses, en julio, Liliana llamó por teléfono desde la Brigada 

de Investigaciones de la Plata donde estaba detenida. Había tenido a su hija en abril y 

estaba aparentemente bien. Escribió cartas contándole a la familia cosas de su 

"pollito", como le decía a la nena. Había nacido con un diente, era pelirroja... y decía 

que podían visitarla allí. 

Ricardo Molina pareja de Liliana, pudo constatar el cautiverio de madre e hija en la 

Brigada de Investigaciones La Plata: él había sido también secuestrado el 14 de abril de 

1977 y tiempo después —cuando estaba en cautiverio en el Centro Clandestino de 
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Detención conocido como La Cacha— fue llevado a la Brigada de Investigaciones La 

Plata para conocer a su hija recién nacida. Allí, Ricardo se enteró de que María 

Mercedes había nacido el 3 de abril de 1977, que al lugar en que había dado a luz a su 

hija lo denominaban “la panadería” y que el parto había tenido lugar sobre una mesa. 

Liliana le dijo que, durante el parto, la asistió una doctora, pero que, debido a la escasa 

atención que recibió después, había sufrido una infección interna. La familia pudo estar 

unida durante pocas horas. Liliana y Ricardo no volvieron a verse. 

Los domingos sus padres se comunicaban por teléfono con Liliana. Ella les escribía, les 

contaba de su vida en cautiverio, como si estuviera de vacaciones. Al tiempo llamó para 

decir que iban a entregarle la nena a sus padres para que ella pudiera salir del país. Al 

cumplir la niña seis meses, la retiraron junto con toda la documentación, partida de 

nacimiento, libreta de sanidad y ropa, y luego de ello le fue otorgada su tenencia a 

Martín Osvaldo Galarza 

La niña que Liliana tuvo en cautiverio estuvo a su lado hasta los seis meses, es decir, 

octubre de 1977, fecha aproximada en que fue entregada a sus abuelos, junto a alguna 

documentación. Inicialmente María Mercedes fue inscripta con el apellido Galarza, 

pero más adelante logró poder llevar su apellido paterno, Molina. 

La última vez que la familia Galarza pudo comunicarse con Liliana fue el día anterior a 

la navidad de ese mismo año. En esa comunicación, Liliana aseguró encontrarse muy 

bien. El 24 de diciembre de 1977, cuando su padre volvió a llamar al mismo número 

telefónico con el que siempre se comunicaba con la joven, quien atendió consultó 

primero con alguien y luego le informó que ella nunca se había encontrado detenida en 

ese lugar. Ante la insistencia del padre la persona cortó la comunicación. Liliana 

permanece desaparecida. 

Patricia Galarza, hermana menor de Liliana, expresó en sentidas palabras: 

 “Entre todas las cosas que no sé, no sé si Liliana hubiera sido una buena profesional, o 

una dirigente capacitada y honesta, o una madre modelo y una ama de casa creativa y 

feliz. Pero si sé, y lo aprendí con mucho dolor, que yo perdí parte de mi alma 

adolescente y toda la fe, que mi madre perdió la alegría y el deseo de vivir, que mi 

padre perdió la fortaleza, que mis hermanos perdieron palabras y caminos para 

expresarse en el dolor. Sé que mi sobrina perdió infinitamente mucho más que 

nosotros; a ella, como al país, le arrancaron la inocencia”. 

Liliana desapareció definitivamente en diciembre de 1977. Tenía 25 años, todavía no se 

encuentra su cuerpo. 
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Fuentes consultadas: 

- www.abuelas.org.ar 

- Compañeros detenidos, desaparecidos y asesinados de Cuyo, en Cuyo y otras 

provincias-  

- EPM ex-D2 http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza. 

- https://www.argentina.gob.ar/obraspublicas/comision-ddhh/galarza-liliana-amalia         

- https://www.huellasdelamemoria.com.ar/liliana-amalia-galarza/  

- http://basededatos.parquedelamemoria.org.ar/registros/4308/    

- https://www.fau.unlp.edu.ar/24M/38-galarza-martinez-liliana-amalia.php  

- http://www.derechos.org/nizkor/arg/causa13/casos/caso024.html  

Caso N°24: Galarza, Liliana Amalia  

-https://maternidadesclandestinas.wordpress.com/brigada-de-investigaciones-la-plata

/embarazadas-2/  

- Entrevista en profundidad a Patricia y María Rosa Galarza, hermanas de Liliana 

Galarza. 
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ADRIANA IRENE BONOLDI DE CARRERA 

Adriana Bonoldi nació el 10 de diciembre de 1953 en Guaymallén, 

Mendoza. Su madre era de apellido Moramarco y su padre, Bonoldi; 

a su hermano lo apodan Nino y a su hermana, Dedé. 

Cursó la primaria en la Escuela Martínez de Rosas y la secundaria en 

el Magisterio, donde se recibió de maestra. Su hermano, Nino, la 

describe como afectiva, brillante, con un enorme compromiso ético, 

espontánea, hermosa; una persona luminosa dotada para todo aquello que quisiera 

hacer. Joven, pecosa, con bucles largos hasta la cintura, pelirroja de tez rosada: de ahí 

su apodo “la Colo Bonoldi”. 

Adriana tenía un especial talento musical. No solo estudió piano en la Escuela de 

Música de la UNCuyo, sino que además tocaba la guitarra y cantaba. También trabajaba 

dando clases de música. 

Para una de sus estudiantes de primaria, que entonces tenía doce años, Adriana tenía 

una sonrisa que llenaba el alma y un enorme encanto. Informal, juvenil, bonita, llegaba 

con su morral tejido con flores, sus zapatillas y sus jeans, y lograba entusiasmar con la 

música a sus pequeños alumnos y alumnas, que recuerdan “su juventud, su mirada 

diáfana, su alegría desbordante, el amor por la vida, el folclore, la música, y su 

patria…”. 

El paso de Adriana por la escuela dejó una impronta en “el corazón de cientos de chicos 

que cantamos en aquel último año de la primaria ‘y rasguña las piedras y rasguña las 

piedras y rasguña las piedras hasta mí…”, dice María Ester Carrera (Mariú, cuñada de 

Adriana). 

Adriana formaba pareja con Marcelo Carrera, con quien se casó en octubre de 1976. 

Ambos eran militantes del Partido Revolucionario del Pueblo (PRT) y colaboraban con 

la construcción de viviendas en un basural situado en la zona de La Estanzuela, zona 

que hoy conocemos como Campo Papa. 

Según los testimonios de sus compañeros y compañeras de militancia, la Colo ‒como le 

decían‒ era linda, muy atractiva, además de una pianista brillante. Por eso su nombre 

identifica al Aula Magna de la Escuela de Música de la Universidad Nacional de Cuyo. 

El 1 de diciembre de 1976, seis días después del secuestro de su esposo —y luego de 

un acto escolar en la primaria Petrona G. de Burgoa en donde ella daba clases de 

música—, Adriana fue secuestrada en la vía pública. Había salido del colegio alrededor 

de las 19:00, sus compañeras de trabajo la dejaron en el carril Cervantes a la altura de 
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la estación de servicio ubicada en ese lugar, se dirigía por calle Morales hasta la casa de 

sus suegros y fue aprehendida por sujetos que se habrían trasladado en un vehículo 

marca Renault 4L color verde. 

Adriana estaba embarazada desde hacía muy poquito tiempo. El niño, hijo o hija de 

Adriana y Marcelo, nació en cautiverio, según declaró durante el desarrollo del IV juicio 

por delitos de lesa humanidad su hermano, Juan Eduardo (Nino) Bonoldi. Según 

testigos protegidos, se supo que dio a luz en la Maternidad Federico Moreno, de 

Mendoza, en junio de 1977. Las familias Carrera y Bonoldi los buscaron y aún los 

buscan incansablemente. 

En palabras de Mariú Carrera: “Nos han robado una parte muy rica de la vida: nos 

robaron la muerte (...) Sin embargo, la hemos podido reconstruir. Hoy la muerte tiene la 

cara de nuestros seres queridos”. 

Adriana aún se encuentra como desaparecida al igual que su hijo/a, tenía 24 años. 

Fuentes consultadas: 

- EPM ex-D2 http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza. 

- Perfil https://lesahumanidadmendoza.com/2021/03/adriana-bonoldi-2/  

-http://www.espaciomemoriamendoza.com/recuperar-trayectorias-de-vida/  

-https://www.abuelas.org.ar/caso/carrera-bonoldi-124#:~:text=Adriana%20fue%20sec

uestrada%20el%201,nacer%20en%  

-http://basededatos.parquedelamemoria.org.ar/registros/2651/  

-https://lesahumanidadmendoza.com/2021/03/adriana-bonoldi-2/  

-https://musicayddhh.musica.ar/personas/bonoldiadriana  

-https://juiciosmendoza.wordpress.com/tag/adriana-irene-bonoldi/  
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IRIS NÉLIDA GARCÍA SOLER 

Nació el 15 de mayo de 1952 en la ciudad de Mendoza. Era 

hermana de dos varones, su madre se llamaba Iris Nélida 

Soler y su padre, Manuel Alejandro García, un coronel 

retirado del ejército. Sus amigos y familia la llamaban “Suzuki” 

apodo que le puso su madre. 

Iris quería ser socióloga, por eso estudió en la Universidad 

Católica Argentina (UCA), en Buenos Aires, donde comenzó su 

militancia. 

Como estudiante, en la UCA, se acercó a la Juventud Universitaria Peronista (JUP) y 

luego a Montoneros, donde conoció a quien sería su pareja, Enrique Bustamante. En 

esa organización obtuvo diferentes sobrenombres como “Tita”, “Pajarita”, “la Gallega” 

y “la Lobita”, este último por su pareja, a quien le decían “Lobo”. 

Ella era una persona muy solidaria e involucrada con lo social; así la describen quienes 

la conocieron. Entre sus gustos destacan su fervorosa militancia en barrios populares y 

villas de Barracas y San Telmo, como así también en los inquilinatos de la zona. 

El 31 de enero de 1977, Iris y Enrique fueron secuestrados por la Policía Federal en la 

pensión en la que vivían, en la calle Tacuarí al 400, en la ciudad de Buenos Aires. Ella 

estaba embarazada de tres meses. Fueron vistos en el Centro Clandestino de Detención 

Club Atlético y se supo por testimonios de sobrevivientes que fueron trasladados a la 

Escuela de Mecánica de la Armada (ESMA).  

En la ESMA, Iris tuvo un bebé que nació en julio de 1977 y su parto fue asistido por el 

médico castrense Jose Luis Magnacco. Hay sobrevivientes que dicen que ella pudo 

tener un rato al bebé en sus brazos. Aunque no hay datos de qué nombre habían 

elegido ponerle, sí se sabe que antes de su secuestro le había enviado una carta a su 

madre donde le informaba sobre el embarazo. La desaparición de Iris y la apropiación 

de su hijo fueron juzgados en juicios ESMA Unificada y ABO V, Tribunal Oral Federal 5 

de Buenos Aires. 

El 25 de abril del 2017, las Abuelas de Plaza de Mayo hicieron una conferencia de 

prensa para anunciar públicamente la restitución del nieto número 122, José Luis 

Bustamante García, hijo de Iris y Enrique. En una entrevista, José Luis dijo: “Leí una 

carta escrita por mis padres en la que expresaban lo felices que estaban con el 

embarazo y los planes que tenían con mi llegada”.  

Iris tenía 25 años al momento de su secuestro y aún está desaparecida. 
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Fuentes consultadas: 

- EPM ex-D2 http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza 

-http://www.espaciomemoriamendoza.com/recuperar-trayectorias-de-vida/  

https://es.wikipedia.org/wiki/Iris_N%C3%A9lida_Garc%C3%ADa_y_Enrique_Bustaman
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-http://www.desaparecidos.org/arg/victimas/g/garciai/  

-https://www.facebook.com/notes/422194978750857/  

-http://basededatos.parquedelamemoria.org.ar/registros/9141/  
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MARÍA HILDA PÉREZ PUEBLA 

Nació en Mendoza el 24 de abril de 1951. Era la mayor de cuatro 

hermanos. Su madre se llamaba Leontina Puebla de Pérez y su 

padre, Juan Pérez. Su familia le decía Corita y sus amigos, la 

Gorda Cori o la Petisa. Vivía en El Palomar, provincia de Buenos 

Aires y militaba en Juventud Peronista, la Gloriosa JP. Además, 

trabajaba en el sector de facturación de la fábrica de plásticos 

Strauss de Ramos Mejía y era delegada gremial. 

Se casó con José María Laureano Donda, a quien conoció en 1973 en la Facultad de 

Filosofía y Letras. Militaron en la Villa Carlos Gardel. Sus compañeros los conocían 

como “El Pato” y “Cori”. En 1976 nació su primera hija, a la que llamaron Eva Daniela. 

Corita era una persona muy comprometida con sus ideales para una sociedad más 

justa. Coqueta y con espíritu peleador, a pesar de su baja estatura, no se callaba nada y 

enfrentaba al machismo de sus compañeros en la fábrica en la que trabajaba como 

administrativa. Un compañero de trabajo recuerda que era bien brava. Vestía con tacos 

altos cuando militaba en los barrios. 

María Hilda Pérez de Donda fue secuestrada el 28 de marzo de 1977 en la vía pública, 

entre las localidades de Morón y Castelar, Provincia de Buenos Aires, por integrantes 

de la Fuerza Aérea. Al día siguiente, el domicilio de sus padres fue allanado por un 

grupo armado que dijo pertenecer a las fuerzas de seguridad. Al momento del 

secuestro, María Hilda estaba embarazada de cinco meses y tenía una niña de un año, 

que quedó en la casa de la abuela materna. 

Según un relato difundido por compañeros de cautiverio de Cori Pérez, ella misma les 

contó que había ido a una cita con un compañero cerca de la estación de Morón. Ahí 

los agarraron a los dos y los subieron a un camión del Ejército: a ella en la cabina, entre 

el chofer y un soldado; a él lo tiraron atrás. Cuando el camión se detuvo en un 

semáforo, el detenido saltó y detrás de él saltaron sus captores, incluidos los que la 

custodiaban a ella. Aprovechó la ocasión, también saltó y corrió como loca. Se le 

rompió el taco de un zapato y rodó por el suelo. Se levantó, se sacó el otro zapato y 

descalza corrió igual hasta la estación donde por fin se sintió a salvo. Al llegar a las vías 

escuchó un tiroteo. Supo después que su compañero había sido asesinado.  

Antes de que llegara un tren y pudiera escapar, un grupo de efectivos rodeó y detuvo a 

María Hilda Pérez. Permaneció en la Comisaría 3.ª de Castelar, hasta que la trasladaron 

a la Escuela de Mecánica de la Armada (ESMA). 

Según testimonios de sobrevivientes, en agosto de 1977 la joven fue llevada a la 
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Escuela de Mecánica de la Armada (ESMA), donde dio a luz una niña a la que llamó 

Victoria, en honor a la victoria que irremediablemente llegaría con el triunfo de las 

banderas del peronismo revolucionario. Es más, Corita Pérez pidió a sus carceleros que 

fuera otra compañera de cautiverio (Lidia Vieyra) quien la ayudara en las acciones del 

parto. Según Lidia, Hilda no quería que “las primeras manos que toquen a mi bebé 

sean las de esos hijos de puta” y no quiso ser asistida por el médico. José Luis 

Magnacco solo entró a cortar el cordón umbilical. Como su madre y las compañeras 

temían que la mandaran a un orfanato, le punzaron la oreja con una aguja para 

enhebrar un hilo azul para facilitar su reconocimiento. A los quince días Hilda fue 

traslada. El bebé quedó en el lugar y tres días después se lo llevaron. 

Adolfo Miguel Donda, cuñado de María Hilda y hermano de José María Laureano, se 

encontraba como jefe de operaciones en la ESMA y fue uno de los represores que 

estuvo presente en el tiempo que pasó María secuestrada ahí. Adolfo no solo estaba al 

tanto de lo qué había pasado con la mujer sino que también era responsable directo 

tanto de su desaparición como de la muerte de su propio hermano y marido de María 

Hilda. El hombre, además, no tuvo reparos en entregar a su sobrina, que había nacido 

en la Escuela de Mecánica de la Armada (ESMA), a uno de sus compañeros. 

Sobre su madre, Victoria Donda dijo: “Pensaba: Esta mina tuvo tantos ovarios para 

quedar embarazada, seguir peleando por la misma sociedad por la que peleo yo, 

bancarse la tortura para que yo pueda nacer y yo soy una cagona que ni siquiera puedo 

ir a sacarme un poco de sangre”. 

María Hilda desapareció en julio o agosto de 1977 con 26 años de edad. Todavía no se 

encuentran sus restos. 

Fuentes consultadas: 

- EPM ex-D2 http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza 

-http://www.espaciomemoriamendoza.com/recuperar-trayectorias-de-vida/  

-http://basededatos.parquedelamemoria.org.ar/registros/6779/  

-https://www.pagina12.com.ar/diario/elpais/1-42614-2004-10-21.html  

-https://www.clarin.com/politica/prueba-adn-joven-podria-sobrina-represor_0_Bk1lJK

UeCKl.html  

-https://www.abuelas.org.ar/noticia/encuentro-de-otra-nieta-81  

-https://www.abuelas.org.ar/caso/donda-perez-victoria-293  

Casos resueltos  

-https://www.letrap.com.ar/nota/2022-11-6-12-5-0-comienza-el-juicio-por-la-apropiaci

on-de-victoria-donda-contra-su-tio-genocida  

-https://contraeditorial.com/una-victoria/ 
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GRACIELA IRENE QUESADA AYUB  

Graciela nació en San Rafael, Mendoza, el 26 de septiembre de 

1952. Su familia y amigos le decían "la Peti". La tercera de cuatro 

hermanos, de muy chica ya era muy activa y por eso su prima la 

recuerda con el apodo de “Tintín'' haciendo referencia a una 

campana. Su madre era Carlota Ayub de Quesada, licenciada en 

Estadísticas y Matemáticas, y su padre, Enrique Quesada, uno de 

los primeros diplomados de Salud Pública de Argentina. Vivió 

hasta la adolescencia en San Rafael, luego se mudó a La Plata. 

Siempre fue una excelente alumna, tanto en la escuela primaria como en la secundaria. 

Graciela estaba estudiando Antropología en la Facultad de Ciencias Naturales de La 

Plata. Cuando llegó a esa ciudad fue atraída por la política y comenzó a militar y a 

interesarse por los grupos vulnerables. Con su hermana Ana, que estaba estudiando 

Medicina, asistieron a lugares populares para colaborar y ayudar a personas con 

dificultades económicas y sociales. En este tiempo conoció a su primera pareja, Luis 

Bearzi, con quien militó en la Juventud Peronista, agrupación Montoneros. Además con 

Luis tuvieron dos hermosos hijos: Mariano y Julia. 

Luego de la desaparición y asesinato de Luis por parte del Ejército, formó pareja con 

Guillermo García Cano, también compañero de militancia.  A ella la apodaban “Marina” 

y a él, “Paco” o “el ingeniero”. Realizaban numerosas actividades sociales en el 

territorio por la zona de Berisso o Ensenada. “Estaban convencidos y trataban de 

convencer a la gente que vivía ahí de que había un camino alternativo a través de la 

política para salir de la exclusión y de la marginalidad”, comentó una testigo acerca de 

la militancia de Graciela y Luis. Esperaban un hijo al momento de sus secuestros. 

Graciela tenía una personalidad muy activa, simpatía y alegría constantes, además de 

un enorme compromiso social, que queda demostrado por todo el trabajo solidario 

que hacía en diferentes barrios. Comenta su madre Carlota: “A Graciela le gustaba 

mucho empilcharse, vestirse bien, pintarse los ojos bastante, pero cuando iba a 

trabajar a los barrios donde hacía tareas solidarias iba con lo puestito y a veces hasta 

sin abrigo, para no aparentar. En esa intención de no aparentar, también se bajaba 

antes del auto y prefería llegar caminando donde la llevaba su madre porque vivían 

lejos”. Otro recuerdo de Carlota fue que Graciela le pidió prestada una máquina de 

tejer que tenía para llevarla y enseñar en los barrios, la cual no regresó jamás.  

El 17 de marzo de 1977, en la vía pública de la ciudad de La Plata, Graciela fue 

secuestrada. Años más tarde, ya entrada la democracia y gracias a los testimonios de 

sobrevivientes, pudieron establecer que había estado detenida en el Centro 

Clandestino de Detención (CCD) La Cacha, que funcionó en esa ciudad. 
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Sus dos pequeños hijos fueron recuperados tiempo después por los abuelos paternos, 

quienes se encontraban en la ciudad de La Plata. Mientras Graciela estaba en 

cautiverio, la familia Quesada Ayub recibió tres cartas que, si bien estaban escritas por 

ella, su hermana Ana afirmó que era evidente que se trataban de “cartas redactadas” o 

que había recibido presiones de los represores para escribirlas.  

Después de ser detenida, sus hijos y sus abuelos paternos lograron ver dos veces a 

Graciela. La primera fue la vez que la vieron en la puerta de su casa, casi por azar, en la 

puerta del Destacamento 101, justo en frente de la donde residía la familia Bearzi. Al 

ver a su suegra e hijos, Graciela solicitó saludarlos y los guardias accedieron.  La 

segunda fue el día en que María Julia cumplió dos años, el 15 de noviembre de 1977. 

Llegó a la casa de sus suegros acompañada por dos oficiales de civil y dicen que estaba 

gordita. Aprovechó el encuentro para pedirle un par de zapatos a su hermana, porque 

sus pies estaban muy hinchados. Su suegro, que era ginecólogo, comprendió al instante 

que Graciela estaba embarazada y calculó entre cinco y siete meses. Pero eso es todo 

lo que tanto él como su familia llegaron a saber sobre su nieta o nieto. 

Unos días después de aquel encuentro en noviembre del 77, su suegro fue al 

destacamento que estaba enfrente de su casa y preguntó por el paradero de Graciela. 

“No pregunte más por ella, ya salió del país”, le contestaron. 

María Julia, hija de Graciela, cuando dio testimonio en el juicio por el caso de su 

madre, dijo al terminar: “Hoy prevaleció la memoria, verdad y justicia en democracia 

por sobre la dictadura, las desapariciones y la falta de humanidad de las personas que 

están siendo juzgadas acá”. Los aplausos la acompañaron hasta que dejó la sala. 

Graciela tenía 24 años y aún se encuentra desaparecida. 

Fuentes consultadas: 

- EPM ex-D2 http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza 

-https://juiciolacacha.wixsite.com/juicio-la-cacha/declararon-familiares-de-graciela-qu

esad  

-http://www.desaparecidos.org/arg/victimas/q/quesadag/  

-http://basededatos.parquedelamemoria.org.ar/registros/7103/  

-https://www.abuelas.org.ar/caso/garcia-cano-quesada-171  

-https://www.abuelas.org.ar/archivos/archivoGaleria/CarlotaAyub.pdf  

- Entrevista en profundidad a Pepé Quesada (prima hermana Graciela Quesada Ayub). 
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MARIA DEL CARMEN MOYANO MAURE 

María del Carmen nació el 9 de mayo de 1954 en la Ciudad 

de Mendoza. Era la menor de tres hermanas, lo que le valió 

el apodo de “Pichona”. También le decían “la Gorda”. 

Asistió a la primaria de la escuela Arístides Villanueva y 

cursó la secundaria en la Escuela Normal, que por esos 

años otorgaba el título de maestra Normal Nacional. Era 

una muy buena alumna y perseguía sus objetivos con gran 

tenacidad. Fue socia del club Andes Talleres, donde 

practicaba natación, vóley y básquet. Su padre era 

sindicalista en Agua y Energía y ella congeniaba mucho con 

él porque era peronista, un luchador nato, un hombre tan 

soñador como idealista. 

En su adolescencia participó de un voluntariado cristiano. Sus primeras acciones 

estuvieron destinadas a los niños y las niñas de la Colonia 20 de junio. Al egresar del 

secundario comenzó la carrera de Bioquímica y Farmacia en la Universidad Maza, en 

cuyo centro de estudiantes construyó los primeros vínculos de militancia que la 

llevaron a incorporarse a la Juventud Peronista 17 de Noviembre. Trabajó con el cura 

Macuca Llorens en el barrio San Martín, en comedores, guarderías y en la cooperativa 

de viviendas que el sacerdote había impulsado. Entre otros cometidos procuró la 

creación del Proyecto de Farmacia Popular (PROFAR) junto a otras compañeras y 

compañeros, que consistía en recolectar medicamentos para distribuir, a través de un 

dispensario, entre las y los vecinos carentes de recursos económicos. 

María del Carmen trabajó como empleada administrativa en la Dirección de Tránsito y 

Transporte del gobierno de Mendoza, de donde era delegada gremial. 

En abril de 1975 se sucedieron manifestaciones para recordar el Mendozazo, que había 

sido tres años antes. Por esos días, su domicilio fue allanado. Ella decidió pasar a la 

clandestinidad y mudarse a San Juan, a la casa de un tío. Allí conoció a Carlos Poblete, 

un militante de Montoneros diez años mayor que ella.  

Carlos era sanjuanino, y pertenecía a una familia numerosa: tenía once hermanas 

mujeres. Estudió la carrera de Ingeniería y trabajó en minería. También dio clases en un 

programa de educación para personas adultas. María del Carmen y Carlos 

compartieron militancia en la organización Montonero, formaron pareja y fueron 

inseparables. Luego de seis meses, decidieron convivir. Debido a la progresiva 

represión optaron por dejar San Juan, pero antes pasaron por Mendoza para ver a la 

familia de Pichona y comentaron su intención de dirigirse a Córdoba. 
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Todas aquellas personas que la conocieron y quisieron dar testimonio, como su 

compañero de militancia Eduardo Becerra, hablan de una chica tan dulce como 

angelical, pero con una fuerza interior solidificada, que la obligaba por la noche 

—luego de su trabajo— a embarcarse con otros militantes en pintadas políticas 

agotadoras y recién cuando las terminaba, a eso de las 4 de la mañana, se daba el lujo 

de tirarse en cualquier catre y quedarse profundamente dormida. Tenía a cargo a su 

madre enferma, imposibilitada de caminar y la cuidaba con esmero y cariño, hasta su 

fallecimiento antes del golpe militar.  

Entre abril y mayo de 1977, fue secuestrada/desaparecida en Córdoba, junto a su 

esposo Carlos. La pareja fue vista por sobrevivientes en el centro clandestino de 

detención, torturas y exterminio (CCDyTE) La Perla, en Córdoba,según el testimonio de  

Gustavo Contepomi en el juicio a los comandantes (Diario del juicio 24-06-85). Un mes 

después, aproximadamente, Pichona fue trasladada a la ESMA y él, retirado del CCD 

cordobés con destino desconocido. En ese momento, ella cursaba un embarazo de 

siete u ocho meses. 

En la ESMA, María del Carmen dio a luz una niña en junio de 1977. De acuerdo con los 

testimonios de sobrevivientes, el parto fue asistido por dos médicos del Hospital Naval: 

Magnaco y Martínez, quien se llevó a la bebé recién nacida el oficial Carlos “Pedro 

Bolita" Gaitán. 

Las familias de María del Carmen y Carlos iniciaron una intensa búsqueda ante 

autoridades militares y de seguridad por la desaparición forzada de sus seres queridos. 

Asimismo, recurrieron a Abuelas de la Plaza de Mayo y aportaron los elementos 

necesarios para encontrar a la bebé. 

La hija de María del Carmen y Carlos recuperó su identidad en diciembre de 2017 , y se 

convirtió, así, en la nieta restituida número 127. Había sido apropiada por Armando 

Fernández, oficial del Departamento de Informaciones (D2) de la Policía de Mendoza, y 

su esposa, Iris Luffi. Fue anotada bajo el nombre apócrifo de Miriam Lourdes 

Fernández. En 2021, el Tribunal Oral Federal N.º 1 de Mendoza realizó el juicio por 

sustracción, ocultamiento y retención de la identidad de una menor, ejecutada en el 

marco de la práctica sistemática de robo de niños y niñas durante el terrorismo de 

Estado y aplicó penas de entre 5 y 10 años para la y los implicados en este caso.  

María del Carmen continúa desaparecida. Tenía 22 años. 

Fuentes consultadas: 

- www.abuelas.org.ar 

- Libro Desapariciones y asesinatos en Córdoba (pág. 372-373) 
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- Compañeros detenidos, desaparecidos y asesinados de Cuyo, en Cuyo y otras 

provincias: por fecha. Susana Muñoz 

- EPM ex-D2 http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza. 

- RUVTE Registro Unificado de Víctimas de terrorismo de Estado (pág. 853). 

- https://lesahumanidadmendoza.com/los-juicios-uno-por-uno/decimo-juicio/. 
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OLGA INÉS RONCELLI LÓPEZ DE SAIEG 

Olga Inés Roncelli López nació el 1 de julio de 1949 en Luján 

de Cuyo, Mendoza. Era la menor de dos hermanas. Cursó la 

primaria en la escuela Guillermo Rawson y la secundaria, en 

la Escuela Superior del Magisterio, donde se recibió de 

maestra en 1967. Además, estudió italiano —tal vez 

motivada por la ascendencia de su familia paterna— en el 

Instituto Dante Alighieri. Tocaba la guitarra y cantaba en ese 

idioma. También practicaba gimnasia de aparatos. Vivió con 

su familia en la calle Hualpa 125 de Godoy Cruz hasta antes 

de casarse. 

Inició sus estudios terciarios en el Instituto San Pedro Nolasco, donde se recibió en 

1972 de profesora de Matemática, Física y Cosmografía, disciplinas que influyeron en 

su personalidad pragmática y con sensibilidad humanista. Allí obtuvo la medalla de oro 

por ser la mejor egresada. 

Trabajó como docente en la escuela Nuestra Señora del Rosario, en Lavalle; en la 

Escuela Técnico Agraria de Costa de Araujo; en la Escuela del Magisterio, y dio clases de 

Física en el preuniversitario de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de 

Cuyo. 

En su adolescencia colaboró con el cura Macuca Llorens en la construcción de 

viviendas en el barrio San Martín, experiencia que marcaría su camino en pos de la 

lucha por el cambio social. Luego participó en el Sindicato Único de Magisterio y fue 

miembro de la Organización Comunista Poder Obrero (OCPO). 

El 22 de agosto de 1970, a sus 21 años, conoció a Alfredo Saieg en una discoteca 

bailable. Iniciaron una relación de noviazgo y, el 16 de diciembre de 1972, se casaron. 

Para esa época se fueron a vivir a un departamento en calle Catamarca de Ciudad de 

Mendoza. El 29 de enero de 1976 nació Emiliano, hijo de la pareja. 

Susana, su cuñada, define a Olga como la hermana que nunca tuvo, la recuerda como a 

una intelectual comprometida, una persona generosa, comprensiva, que se informaba 

de todo. Se emociona cuando cuenta que la ayudó a preparar Matemática, materia que 

le quedaba por rendir para terminar la secundaria. “Yo con ella conocí a Fellini”, dice, y 

se le abrillantan los ojos al evocar la apertura cultural que Olga poseía y que le gustaba 

compartir.  

Alfredo recuerda que, al ver que estaba tomando mucho riesgo la militancia de Olga, le 

dijo que “le aflojara con eso, que era muy peligroso, que lo hiciera por el nene, por 

32 
 



nuestro hijo”, y ella le contestó que lo hacía justamente por Emiliano, “para dejar una 

Argentina mejor”. 

El 13 de septiembre de 1977, Olga desapareció en la Ciudad de Mendoza con su propio 

auto —un Fiat 128 modelo 77, chapa 186525, color verde musgo— que nunca 

apareció. Fue secuestrada a la salida del colegio del Magisterio, donde se 

desempeñaba como profesora. Por testimonios de sobrevivientes pudo saberse que 

permaneció detenida en el centro clandestino de detención, torturas y exterminio que 

funcionó en el Departamento de Informaciones de la Policía de Mendoza, el D2. 

Olga Roncelli figura en la nómina de embarazadas registradas por Abuelas de Plaza de 

Mayo: “Estaba embarazada de dos meses”. 

Olga continúa desaparecida. Tenía 28 años. 

 

Fuentes consultadas: 

- www.lesahumanidadmendoza.ogr.ar 

- www.abuelas.org.ar 

- Compañeros detenidos, desaparecidos y asesinados de Cuyo, en Cuyo y otras 

provincias: por fecha. Susana Muñoz 

- EPM ex-D2 http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza. 

- RUVTE Registro Unificado de Víctimas de Terrorismo de Estado (pág. 1073). 
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LUCÍA ÁNGELA NADÍN COPPOLETTA DE QUEVEDO 
Lucía nació el 13 de diciembre de 1947 en la Ciudad de 
Mendoza. Tenía ascendencia italiana. 

Era profesora y traductora de latín y francés. Trabajaba en un 

taller de encuadernación de su propiedad. 

Estaba casada con Aldo Hugo Quevedo, nacido en San Carlos, 

Mendoza, el 26 de noviembre de 1941. Aldo era profesor. 

Militaban en el Partido Revolucionario de los Trabajadores - 

Ejército Revolucionario del Pueblo (PRT-ERP). A ella la llamaban 

Chiquita; a él le decían Negro, Negrito y Dipy.  A mediados de 

1976 se fueron a Buenos Aires, junto a Beatriz Corsino y su hijo, 

Martín. 

Entre septiembre y octubre de 1977, Lucía fue secuestrada 

junto a Aldo, en Buenos Aires, Capital Federal. Aldo tenía 35 años; ella tenía 29 y 

estaba embarazada de dos o tres meses. Fueron vistos en los centros clandestinos de 

detención, cortura y exterminio (CCDTyE ) Club Atlético y El Banco. 

Por testimonios de sobrevivientes pudo saberse que Lucía fue retirada del CCDTyE El 

Banco entre abril y mayo de 1978 para dar a luz.  Este caso fue denunciado en la 

Comisión Nacional por el Derecho a la Identidad (Conadi) y fue incorporado al listado 

de Abuelas de Plaza de Mayo. El bebé, nacido en cautiverio entre marzo y abril de 

1978, restituyó su identidad a sus 44 años, en diciembre de 2022. Su verdadera 

identidad pudo corroborarse a partir de una investigación judicial. Es el nieto de 

identidad restituida número 131. 

Lucia continúa desaparecida. Tenía 29 años. 

Fuentes consultadas: 

- www.abuelas.org.ar  

- https://maternidadesclandestinas.wordpress.com/circuito-a-b-o/  

- Desaparecidos CCD Club Atlético, Centro Clandestino de Detención "CLUB ATLÉTICO". 

Proyecto de Recuperación de la Memoria: HISTORIAS DE VIDA. 

- Compañeros detenidos, desaparecidos y asesinados de Cuyo, en Cuyo y otras 

provincias: por fecha. Susana Muñoz, 

- EPM ex-D2 http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza. 

- Registro Unificado de Víctimas de Terrorismo de Estado (pág. 862). 
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GLADIS CRISTINA CASTRO CATERINO DE DOMÍNGUEZ 

Gladis nació el 23 de noviembre de 1953 en la ciudad de 

Mendoza. 

Cursó la escuela secundaria en el Colegio Universitario 

Central y fue alumna de la Facultad de Artes y Diseño de 

la Universidad Nacional de Cuyo. Desde la adolescencia 

se mostró muy responsable y dedicada a sus deberes 

académicos y familiares. 

En distintos momentos trabajó en una farmacia y en un negocio de ropa. Para la fecha 

de su secuestro estaba empleada en una panadería de la Sexta Sección de la Ciudad de 

Mendoza.  

Desde 1973 frecuentaba amistades comunes con Walter Domínguez y, al tiempo, 

iniciaron su noviazgo. Walter Hernán Domínguez Assof nació el 30 de marzo de 1955 

en Guaymallén. Estudiaba Arquitectura en la Universidad de Mendoza. Era chofer de 

colectivo, probablemente en la línea 3. Se casaron el 19 de noviembre de 1976 y se 

instalaron en una vivienda de Villa Marini, en Godoy Cruz. Gladis y Walter compartían 

militancia en el Partido Comunista Marxista Leninista (PCML). 

La pareja fue secuestrada el 9 de diciembre de 1977 a las 2 de la madrugada en su 

domicilio —en calle Luzuriaga 84 de Villa Marini, Godoy Cruz—, en el marco del  

Operativo Escoba. Gladis estaba embarazada de seis meses y dio a luz en cautiverio. Se 

desconoce hasta la fecha el centro clandestino de detención, torturas y exterminio 

(CCDTyE) donde estuvo secuestrada y el lugar donde se realizó el parto. 

Desde el momento de la desaparición de los jóvenes, las familias Domínguez y Castro 

emprendieron la búsqueda. La abuela María Assof viajó a Buenos Aires y se contactó 

con las Abuelas de Plaza de Mayo, donde radicó la denuncia sobre la desaparición del 

matrimonio y se emprendió la búsqueda colectiva del niño o niña. 

En 1994, el Movimiento Ecuménico por los Derechos Humanos (MEDH) de Mendoza 

envió a Abuelas una denuncia anónima sobre una joven nacida en marzo de 1978 que 

apareció en el hogar de una pareja mayor de un día para otro. La joven, a pesar de 

haber sido inscripta como hija propia, sabía que no era hija biológica de quienes la 

criaron, pero nunca pensó en acercarse a Abuelas. 

A mediados del año 2009, la denuncia fue derivada a la Comisión Nacional por el 

Derecho a la Identidad (Conadi) para que pudieran investigar. El equipo se contactó con 

la joven para informarle que se contaba con información que permitía suponer que ella 
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podía ser hija de personas desaparecidas. La invitaron a realizarse el estudio de ADN, la 

joven accedió y el estudio se concretó el 16 de julio. El 27 de agosto de 2015 el Banco 

Nacional de Datos Genéticos (BNDG) informó a la Conadi que la joven es la hija de 

Walter y Gladis. 

Claudia Domínguez Castro es quien recuperó su identidad, la nieta recuperada número 

117. Su apropiación fue juzgada en el octavo juicio por delitos de lesa humanidad 

realizado en nuestra provincia, entre octubre de 2018 y marzo de 2019. Los imputados 

fueron el militar de Inteligencia del Ejército Segundo Héctor Carabajal, quien entregó la 

niña, y el matrimonio integrado por Julio Bozzo y Antonia Reitano, quienes la 

inscribieron como propia. Las penas por sustracción, ocultamiento y retención de la 

identidad de una menor, en este caso, fueron de entre cinco y quince años.  

Respecto a la restitución de su identidad, Claudia Domínguez Castro comenta: “Yo supe 

toda la vida que no era hija biológica del matrimonio que me crió. Cuando salí del 

secundario y en el terciario empecé a conocer. Después de idas y venidas, surgió una 

oportunidad de acercamiento voluntario desde Abuelas de Plaza de Mayo”. Recuerda 

“que tenía muchos miedos” y que su situación se resolvió a través de un juicio: “En el 

2015 recibo un llamado donde se me plantea una irregularidad en la partida de 

nacimiento”. Ahí tuvo la oportunidad de hacerse los estudios de identidad por su 

cuenta. Manifestó que como “era una causa judicial, la Justicia me iba a convocar”, 

entonces no dudó y aceptó hacerlos. En cuanto a su primer contacto con su familia 

biológica declaró: “Una vez que me dieron los resultados positivos de ADN, concreté 

los encuentros con mis abuelas y mis tíos… Ellas llegan al encuentro con un montón de 

fotos y cosas donde busqué reconocerme”. Claudia finaliza su emocionante historia con 

el relato de su relación con otros nietos y nietas recuperadas: “Muchos fueron 

restituidos desde muy chiquititos y ya muchos no tenían familiares”, y concluye 

manifestando que “la familia de Abuelas realmente existe”. (Fuente: Radio nacional)  

En 2016 se colocó una placa en el patio del Colegio Universitario Central para recordar 

a Gladis y se hizo entrega a su familia de fotos y documentos que el colegio tenía en sus 

archivos. Un acto similar se realizó en el colegio Martin Zapata en recuerdo de Walter 

Domínguez. Ambos actos contaron con la presencia de Claudia Domínguez Castro y sus 

abuelas, Angelina Castro, madre de Gladis, y María Domínguez, madre de Walter y 

presidenta de Abuelas de Plaza de Mayo de Mendoza. 

Gladis Cristina Castro Caterino continúa desaparecida. Tenía 24 años. 
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Fuentes consultadas: 

- www.abuelas.org.ar 

- Compañeros detenidos, desaparecidos y asesinados de Cuyo, en Cuyo y otras 

provincias: por fecha. Susana Muñoz 

- Perfiles producidos por EPM ex-D2 en el marco del proyecto Baldosas por la memoria.  

- https://cuc.uncuyo.edu.ar 

- EPM ex-D2 http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza. 

- Registro Unificado de Víctimas de Terrorismo de Estado (pág.281) 

- https://lesahumanidadmendoza.com/los-juicios-uno-por-uno/octavo-juicio 
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PATRICIA DINA PALACÍN ROBERT DE TORANZO 

Patricia Dina Palacin nació el 28 de junio de 1952 en 

la Ciudad de Mendoza. Su familia y amigos la 

llamaban Pato o Patri. 

Patricia estudió Psicología y fue docente de esa 

disciplina. Era psicopedagoga y ejerció la docencia en 

la Escuela N.º 4 D.E. 17 “Rafael Ruiz de los Llanos”, de 

Capital Federal; y en el jardín de infantes Sarmiento, 

de la misma Ciudad. Participó en la Federación 

Juvenil Comunista (FJC). 

Estaba casada con Roberto Toranzo, quien nació en la ciudad de Buenos Aires el 13 de 

mayo de 1949. Era técnico electrónico y estudiante de Ingeniería de la UBA. Eran 

militantes del Partido Comunista (PC). 

La pareja fue secuestrada el 5 de abril de 1978 por fuerzas de seguridad, en su 

domicilio del barrio de Villa Devoto —en calle Bolivia 4112—, de Ciudad de Buenos 

Aires. Por testimonios de sobrevivientes se supo que ambos permanecieron en 

cautiverio en el centro clandestino de detención (CCD) El Banco y que al joven lo 

llamaban “el Gaucho”. Ambos fueron obligados a subir a distintos vehículos que se 

alejaron rápidamente del lugar. Patricia estaba embarazada de tres meses, como lo 

acredita un test de embarazo que consta en la causa conocida como Primer Cuerpo.  

En una carta manuscrita —bastante escueta— incorporada al Legajo CONADEP número 

2057 de Patricia Dina Palacín, el exdetenido Oscar González cuenta que, estando 

secuestrado en El Banco, fue llevado un matrimonio que, por lo que pudo saber, serían 

Toranzo y Palacín. Relata en esa carta que no recuerda sus caras, que estaban en el 

sector de “incomunicados” y solo los veía cuando les llevaban la comida. Pero asegura 

que eran del Partido Comunista, que habían sido secuestrados en la puerta o en las 

cercanías de su casa en Capital Federal y que no estuvieron mucho tiempo en ese CCD. 

Al momento de su detención Patricia estaba embarazada de tres meses. Ella y Roberto 

pensaban llamar Matías al bebe que esperaban, si era varón. Patricia Palacín figura en 

la nómina de embarazadas registradas en el listado de Abuelas. Su hija o hijo debió 

nacer en cautiverio entre septiembre y octubre de 1978 y es buscado por Abuelas de 

Plaza de Mayo. La abuela del niño o la niña, María Antonieta Robert de Palacín, falleció 

antes de poder encontrar a su nieta o nieto. La pareja y el niño o la niña que debió 

nacer en cautiverio continúan desaparecidos.  

Patricia Dina Palacín de Toranzo tenía 25 años. 
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Fuentes consultadas: 

- www.abuelas.org.ar 

- https://maternidadesclandestinas.wordpress.com/circuito-a-b-o/   

- EPM ex-D2 http://www.espaciomemoriamendoza.com/mediateca/ 

- Tabla de Excel del EPM ex-D2 con información referente a todos los casos de 

detención, desaparición y asesinato vinculados a la Provincia de Mendoza. 

- Registro Unificado de Víctimas de Terrorismo de Estado (pág. 914) 
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